

# EL DEFENSOR DE CÓRDOBA

Diario Católico

Ambrosio Morales, 6 Últimas telegramas y matinées de la tarde

Teléfono, 76

Año XVI

Martes 15 de Diciembre de 1914

Núm. 4.654

MADRID

## Patriotismo

Desde Córdoba (Argentina) me escribe un respetable religioso dominico, el cual, en forma de súplica, en la que resplandece su humildad, me pide que llame la atención de los escritores católicos—yo también me doy por advertido—á fin de que eliminemos de nuestros trabajos periódicos todas aquellas palabras, á veces conceptos, que resultan depresivos para la Patria.

Mi comunicante, que lleva veintisiete años ausente de España y al patriotismo del cual puede, con razón, aplicarse aquellos conocidísimos versos

«La ausencia es aire  
que apaga el fuego chico.

y enciende el grande»

se duele de que usemos las palabras «pobre», «desventurada», «desgraciada», «infeliz», con relación á España. Yo le aseguro, dice, que aquí en la Argentina, hasta ahora, no me acuerdo haber leído nunca en diarios, ni libros, tales palabras aplicadas á la Nación; al revés, aquí todo se dice glorioso, progresivo, rico, venturoso, lo mejor es lo argentino y los naturales de aquí se consideran orgullosos de haber nacido en esta Nación y de vivir en ella.

En el fondo, es razonable lo que el religioso aludido escribe; alguna vez y en términos de mayor energía lo hemos dicho nosotros y hasta nos parece recordar que este tema fué magistralmente tratado, en uno de sus monumentales discursos parlamentarios por el Sr. Mella: los españoles, inconscientemente, colaboramos en una empresa odiosa, indigna, en la difamación nacional y hemos o han reñido muchos de la Patria, negándola, al proclamar la urgencia y la conveniencia de europeizarnos, de extranjerizarnos, de desespañolizarnos.

Pero cuando nosotros ó nuestros compañeros decimos que España es desgraciada, desventurada, infeliz, no la deprimimos, no pretendemos rebajarla, á quienes deprimimos y rebajamos es á los causantes de sus infelicidades y desventuras, y yo declaro que sin faltar á la verdad á sabiendas, ó sin arrojar á los ojos de nuestros lectores un polvillo de oro que les impida ver tan tristes realidades, no hay medio de decir que España, que en efecto podía ser grande, rica, venturosa, no es desgraciada. Es que nuestro patriotismo es tan poco hondo y tan circunstancial que decae y se debilita ó desaparece con las desventuras nacionales. Yo no lo creo así. Cuando más desgraciada y dolorida más se ama á una madre: lo contrario sería dar caracteres de certeza á aquellas dudas que expresaba el venerable Fr. Diego de Estella diciendo: «Cuando uno estando en la prosperidad es amado, incierto es si es amada la persona ó la prosperidad.»

Miguel Peñaflor.

## Maiz del país

Para precio y condiciones, dirigirse á D. José de Rioja en Liquidación, Córdoba.

## Encíclica pro pace

(Conclusion)

Para todo esto, á fin de obtener el resultado que Nos esperamos, ya sabéis, venerables hermanos, lo necesario que es el coraje, prudente y celoso, de los que Nuestro Señor envía como obreros de su cosecha, es decir, los clérigos, y esto os hará comprender que vuestro principal cuidado debe ser promover la santidad, conforme á su estado de los que, perteneciendo á las Ordens sagradas, preparan dignamente para este ministerio tan santo, con excelencias y preceptos excellentes, á los que se destinan para el altar.

Nos exhortamos y hasta os suplicamos que cumpláis este designio con la mayor diligencia, aunque vuestro celo no tiene necesidad de estimulo; se trata, en efecto, de un asunto tal, que á buen seguro es uno de los más importantes para el bien de la Iglesia. Lo que con este motivo se dice en las actas publicadas por nuestros predecesores León XIII y Pío X, de feliz memoria, nos dispone de hablar largamente. Sólo os rogamos que no olvidéis nunca y que hagáis observar cuidadosamente con vuestros consejos y vuestras instancias, las actas de estos aparentísimos Pontífices, y especialmente la Exhortatio ad clerum de Pío XII.

Sin embargo, no puedes pensar en si-  
lemento una cosa. Nos advertimos á todos los sacerdotes, sin excepción, como

ALEMANIA E INGLATERRA

## INDIVIDUO Y COLECTIVIDAD

Se han empeñado los escritores anti-griegos en sostener lo insostenible: que Alemania es un país de asficio, de asfixia, de aplastamiento para el individuo. Tanta es su organización y tan minucioso su reglamentarismo, y tan intensa la fuerza intromisiva del factor social en la vida individual, que esta última—según ellos—excede de espontaneidad, brota mediatisada y se desenvuelve como en fanal...

Yo, lo confeso, no he vivido en Alemania. Por tanto, podría parecer aventurado el que me dedicase á rebatir tales afirmaciones. Pero echémonos de cuenta que quienes las hacen tampoco conocen de viviendas aquél país (salvo rarísimo excepción) y quedamos en paz.

Y bien: yo no creo en la existencia de semejante asfixia para el individuo, aunque sí creo en la de un poder colectivo organizado en forma de perfección que fuera de Alemania no se encuentra. Esto es: que aun constituyendo un hecho cierto el de la fortaleza social y socializadora del pueblo alemán, no es menos cierto, ni menos exacto el de la existencia de un albedrío amplio, con extenso circuito y dilatadas fronteras en el orden individual.

A mi modo de ver las cosas, el individuo es tan libre en Alemania como en Inglaterra. Pensar lo contrario requiere un razonamiento algo atávico y hasta convencional. El atavismo está en contraponer los dos polos opuestos: organización fuerte es individuo libre, suponiendo, absurdamente, que si impone el primero falta el segundo, y viceversa. Y ahí el error, porque pobres de nosotros si no fueran hermanables ambos extremos! Habríamos de abocarnos á vivir en un comunismo asolador en una anarquía decadente, según que todo lo fuése la sociedad ó el individuo...

Peroafortunadamente, no hay lugar para plantear tan catastrófico problema. Porque Alemania será un país de inveritable solidaridad colectiva, uno de los países en que el «ente social» posee mayor fuerza, mayor potencia.

Pero no por ello, sin embargo, el individuo está como sepulto en vida, ni muchísimo menos. Todavía no se nos ha demostrado que allí produzca el individuo, no como tal individuo, sino como miembro del todo social tan despóticamente abierto... Demostrar esto sería demostrar que la inspiración de Wagner, culminando en cualquiera de sus innumerables piezas, era una inspiración alemana, y tal suposición hace reír: la inspiración de Wagner es una inspiración humana, es la inspiración de un hombre, de un individuo. No昏iente del todo social: arrancos de una parte individual de ese todo.

Y aún más: en las organizaciones de trabajo más aparentemente rígidas es donde más vigoroso cultivo alcanzan los intelectos individuales. Con una diferencia respecto á las otras organizaciones individualistas: en éstas el individuo que por sus méritos recibe exaltación convierte rápidamente en fetiche, y, en aquellas otras, jamás ese individuo se superpone al todo social y jamás se le feticiza. Por eso se da el feticismo de la «superhumanidad» en países de contextura débilmente solidarista: qué significa, si no, ese anhelo jamaquiano que en España jorcean sobre todos unos cuantos intelectuales á veces de exiguo calibre, pero lo bastante despertados para usurpar el papel de autoridad, mejor dicho, de tutelamiento que en Alemania no ejercen varios, sino la sociedad? Egosarios, á veces los peores, hegemonizar en España lo que en ningún rincón de la vida está hegemonizado en Alemania: es que en Alemania existe un fuerte espíritu social, y en España está sustituido por el deseo de unos cuantos...

Se ha dicho que el genio es la disciplina

del tuento: y en verdad, el genio de una raza, de una Nacionalidad, de un pueblo, también exige previa disciplina. Porque es la disciplina armónica del todo colectivo. La falta de esa disciplina conduce á la bancarrota. Su existencia á la prosperidad, sin que suponga aniquilamiento del espíritu individual... Inglaterra, con el «self government» en lo local y el «self help» en lo individual, ¿ha producido lo literaria, científica, artística y aún mercantil, más que Alemania? No.

Coordinar muchas energías no significa numerosas arraseras: por el contrario, es contrapicarlas. En España laten energías, pero sucesos de fecundísimas en la vida real las hacen trizas poniéndolas en pugna fratricida. Me...

En resumen, pues, me pareco utópico el discurso de los germanófobos: que la organización alemánica sea, amarrada y aprisionada al individuo, siempre anheloso de volar y volar libremente. No hay tal: una cosa es estar, otra permanecer. Y aquí tropezamos hermanamiento, más no ligaduras. Y ese hermanamiento, es tan eficaz! Toda la inmensa efusión de las órdenes monásticas está en eso: así dícti no es ser uomático cuando la docilidad es consciente y se presta á nobles principios, y sin servilismo.

El ciudadano alemán gosa de la misma libertad que el ciudadano inglés. Las apariencias, sin embargo, podrán parecer contrarias; pero no lo son. Varían únicamente, porque de una á otra raza media gran diferencia. Exactamente la diferencia que nosotros, los españoles, nos separa de ambos pueblos y nos hace inadaptables á sus regímenes. Porque no cabe duda, nosotros serímos incapaces de utilizar con pruecho el «self help» inglés y la seca disciplina germana: con el primero encerramos en una fiera anarquía; sin él, el segundo despertaría la era de los pronunciamientos...

Todo es cuestión de psicología... y de educación política. El lo ha escrito...

José Calvo Sotelo.

## Crónicas Provinciales

De Luque

### Cultos

Con gran solemnidad dió comienzo el día 6 en ésta Parroquia la tradición nova que en honor de Ntra. Sra. Immaculada Concepción de María Santísima, celebra anualmente el coro de Hijas de María.

El eucaristico y artístico altar (más propio de una Catedral que de una parroquia de satélite) adornado con profusión de luces y de fires, y sirviendo de trono á la Reina de Santos y Ángeles, presenta un aspecto deslumbrador; el humoso templo resulta pequeño para contener á la multitud de fieles, que to dan las noches acuden á rendir tributo de homenaje y alabanzas á la que es refigio de pescadores.

A las diez y media de la noche coincidió tan piadoso acto con masivo y los ejercicios propios de estos cultos. Se cantó la letanía, motetes, reserva, salve solemne, terminando con una plazuela de despedida á la Santísima Virgen. El día 8, festival de Nuestra Señora tuvo lugar en la solemne misa cantada, la Omnipotencia general, en la que, no solamente se acogieron á la Misa Eucaristia las asociadas, sino también gran número de personas pescadoras, pudiéndose oír en más de doscientas las que tomaron el Pan de los Angeles.

Se ha dicho que el genio es la disciplina

Este casillero del ilustre mártir ha sido sin excepción, la de todos los doctores y padres de la Iglesia. Añadamos, por tanto, que más pesada es la carga llevada por los venerables pastores, y consecuencia de las dificultades de los tiempos, cuando es más grave su cuidado como motivo de la salvación que les está encargada: *Pues ellos velan sobre vuestras almas como debiendo dar cuenta de ellas* (1).

¡No se debe, pues, acusar de crudelidad á los que, negándoles la obediencia requerida, sumanstan esta carga y este sueldo! *Lo cual es ventajoso para vosotros* (2), les dirá el Apóstol, porque la Iglesia es una Asamblea unida á un sacerdote y un rebaño unido á su pastor (3). De donde se sigue que no está con la Iglesia aquél que no está con su obispo.

La independencia de la Santa sede

Y ahora, queridos hermanos, el temporizar esta carta, nuestro espíritu vuelva espontáneamente al objeto tratado por Nos al darla comienzo, y de nuevo imploramos, con todos nuestros votos, el fin de esta guerra tan desastrosa para la fe, para las naciones y á fin de que la paz restablecida lleve un acrecentamiento de progreso en todas las relaciones entre los hombres; para la Iglesia de

dichos jóvenes que forman el coro de Hijas de María, por su celo y constancia en sostener estos cultos, y muy especialmente á su digno presidente Joséfa González y de Tro, que con tanta fe, acierto y esmero dirige tan piadosa asociación.

En el Hospital de Jesús Nazareno

También el día 10, fiestividad de Nuestra Señora de Loreto, con motivo de celebrar su fiesta octava, invocaron la Divina Madre que dice la oración de la Virgen de Loreto, y a continuación bendijeron la iglesia, con la que las niñas y jóvenes de este pueblo pasan de manifestación, el adorato que se está llevando á cabo entre elles con el coro, y ayenda de estas niñas del Señor. Ellos premian todo el bien que están haciendo con la humildad!

Presidió tan emocionante acto, el canónigo rector de esta parroquia, don Andrés Arona Llerena, el cual, en breves y sencillas frases, puso punto de final a este magnífico concierto de las peregrinas son las peregrinas estrictas instituciones, y aliancadas á las jóvenes para que continúen en el camino emprendido de la virtud y el trabajo. Fueron dignos deelogio, varios coros de niñas, representando diálogos relativos á los faustos resultados de las escuelas licias, como hijos que son de la masonería y el protestantismo; también nos llenó de gozo y entusiasmo, la oración en verso recitada por la preciosa niña de cinco años Marquita Cruz Fernández. Honraron con su presencia el sacerdotal acto, el digno señor juez municipal de esta villa, don Francisco de P. Cruz y de Ter, el nuevo cajero-dictador don Domingo Ongay Giret; las señoras doña Marcela Cruz; su bella y angelical sobrina Josefina; doña Trinidad Alferez y su encantadora hija Matilde; las señoritas Carmen y María Fernández Vallejo; Trinidad y Soledad Cascajo Ruiz, Emilia Porras María; Encarnación Galisteo, y otras muchas cuyos nombres sientan no recordar; como final de tan agradable fiesta se repartieron entre los asistentes infinitas estampas y medallas. Rétanos dar un millón de gracias por su invitación á la R. M. Superiora de este Hospital y manifestarle nuestro más sincero agradecimiento por tan delicada atención.

De Montilla

### Conferencias de S. Vicente de Paul

El día de la Inmaculada Concepción, á la noche de las mañas, tuvieron la comunión regiomontaria las Señoras y Caballeros de las conferencias, en la parroquia de Santiago, y en las del Santo Esteban, siendo acompañados en tan fierzo acto por muchos acogidos.

En S. Juan de Dios

A las ocho de la noche los Caballeros celebraron la junta general correspondiente en la que el Sr. Tesorero dio cuenta de los ingresos y gastos ocurridos desde el 19 de Julio último hasta la fecha. Según los datos presentados, los ingresos se han elevado á nuevecientos veintiseis pesetas con cuarenta y un céntimos, y los gastos á nuevecientos sesenta y siete con setenta céntimos, resultando un déficit contra la confederación de cuarenta y un peseta con veintinueve céntimos.

En S. Francisco de Asís

Con el mismo resultado presentó sus cuentas la Sra. Tesorera á la Conferencia

Jesucristo, á fin de que, libertada desde ahora de toda temor, pueda continuar dando á los hombres salud y ayuda, hasta los últimos confines de la tierra.

La Iglesia, desde hace largo tiempo, no goza ya de la plena libertad que siempre ha necesitado, á que forma parte de la asociación, aunque sea ocupando la categoría de los asociados que solo contrae la obligación de dar una limosna de voluntad cincuenta pesetas mensuales, y de ofrecer á diario un sacrificio al Corazón de Jesús á los fines de la Asociación.

## De Posadas

### Mejoría

La ha encontrado en la enfermedad que padece don Simón Serrano, reputado médico de esta localidad, y por su total restablecimiento hacen votos los numerosos amigos con que cuenta en este pueblo.

### De re económica

Hace algú tiempo que un concejal republicano de este Municipio respiraba á pulmón lleno en una atmósfera henchida de entusiasmo, porque había

### El deseo de la paz

Ha faltado, queridos hermanos, en tanto que las decisiones de los principios y de todos los que puedan aportar en concurso al término de los desastres de que Nos hemos librado, haciendo todo lo que podemos, estragándose las manos de Dios, y elevando una voz suplicante al Señor para pedirle en nombre de todo el género humano: Señor concedednos la paz en estos días. Vos también deseáis lo mismo, puesto que de Vos dijeron los Profetas: *Yo (1) soy el Señor que procuro la paz, muero á misericordia por sus plegarias; disipé la tempestad que azota á la sociedad civil y religiosa, y que alborota la bozanza general. Que la Bicentenaria Virgen que concibió en su seno al Príncipe de la paz nos preste su asistencia; nos cubra con su solicitud maternal y vierte su protección sobre nuestra humilde persona; sobre nuestro ministerio pastoral; sobre la Iglesia universal, y sobre todas las almas redimidas por la sangre de su Divino Hijo.*

Deseándolo todo género de beneficios celestiales, y es testimonio de nuestro amor, os enviamos de todo corazón la bendición apostólica para vosotros, para vuestro clero y para vuestro pueblo. Dado en Roma, junto á San Pedro, el primer día de noviembre de 1914, fiesta de Todos los Santos y el primer año de nuestro Pontificado.

BENEDICTO XV, PAPA,

(1) Isaías, XIV 67.

(1) Proverbios, XXI 28.

(2) Actas de los Apóstoles, XX 28.

(3) San Pablo á los hebreos, XVII.



# Conferencias telefónicas

(De nuestro servicio exclusivo)

## La Bolsa

Madrid 15 (16).

En el cierre oficial de Bolsa el 4 por 100 Interíz se cotizó a 71'25.—El 5 por 100 amortizable, a 91'85.—Cédulas hipotecarias, a 88'75.—Las acciones del Banco de España, a 452'00.—Las de la Tabacalera, a 268'50.—Los franceses, a 103'90.—Las libras esterlinas, a 26'00.

## Política

Madrid 15 (tres tarde)

Madrid 15 (seis tarde)

## En Palacio

El señor Dato estuvo en Palacio despidiendo con el Rey. También despidieron los ministros de Gobernación y Hacienda.

## Parlamentaria

El Sr. González Basada, habla Dato, prosigue sus conferencias con los jefes de las minorías para llegar a un acuerdo y que esta semana queden aprobados los presupuestos.

Todos se muestran conformes con la solución propuesta.

Mañana habrá sesión de la mañana a 1 de la tarde y de 8 a 9 de la noche. Esta última prorrogable.

Hoy crece que se prorrogará la sesión dos horas.

Así tendrán aprobados en el Congreso los presupuestos mañana.

El jueves y el viernes quedarán aprobados en el Senado y el sábado se aprobarán en ambas Cámaras los dictámenes de las comisiones mixtas.

Las vacaciones de Navidad durarán lo que quieran las Cortes.

En el Congreso quedará fijada la fecha.

El jueves y el viernes se discutirán en el Congreso proyectos económicos que no pueden retrasarse y que se aprobarán cuando las vacaciones terminen.

Entre los proyectos económicos figura el de las zonas neutrales.

## Consejo

Mañana entre la sesión matutina y la vespertina habrá Consejo de ministros.

## El debate Cambó

El señor Dato cree que virtualmente puede considerarse terminado el debate Cambó, aún cuando algunos diputados hayan pedido la palabra.

## De Marruecos

En la zona española de Marruecos no ocurre más novedad que los estragos que ha causado el temporal en Larache.

## Firma régia

El monarca ha firmado hoy los siguientes decretos:

De Gracia y Justicia.—Con arreglo a la ley de libertad condicional se concede indulto a 18 reclusos que han cumplido las tres cuartas partes de su condena.

Nombra canonigo de la Catedral de Salamanca a don Agustín Parrado.

Idem idem de la de Ocaña a don Leandro Trujillo.

De Gobernación.—Convocando a elección parcial para un diputado a Cortes por Betanzos el día 11 de Enero.

Autorizado al ministro para presentar a las Cortes un proyecto de ley reformando la división electoral para elecciones de diputados provinciales.

Separando en Correos y Telégrafos los servicios de inspección y explotación.

Concediendo la nacionalidad española a varios títulos extranjeros.

De Hacienda: Autorizado al ministro para presentar a las Cortes proyectos de ley concediendo créditos extraordinarios con destino a los ministerios de Guerra, Marina y Fomento.

Concurso para impresión de cédulas personales y recibos de contribución en el quinquenio de 1915 a 1919.

Concediendo honores de jefe de Administración civil a don Eduardo Albaidejo y jubilándolo en el cargo que desempeñaba de administrador de Hacienda de Santander.

Nombra administrador de Hacienda de Santander a don Luis González Fernández.

Nombra interventor de Hacienda de Córdoba con categoría de jefe de Administración de cuarta clase a don José María Fernández y Fernández, que lo es de Palencia.

Nombra ordenador de pagos del ministerio de Marina a don Juan Ogaszá.

Disponiendo que cumple en el cargo de interventor general de Guerra don Andrés Pitarch por pase a la reserva por haber cumplido la edad reglamentaria.

Nombra para sustituirle al de igual clase don José Bonafé.

Las Cortes desde mañana

Este tarde se han reunido los jefes de las minorías, presidiendo el señor González Basada y asistiendo a la reunión el señor Dato.

Se acordó que desde mañana las sesiones del Congreso comienzan a las diez y dura hasta las nueve de la noche. Habrá descanso de una a tres para comer.

Se cree que no habrá sesión permanente, pero en caso preciso se celebra.

El conde de Romanones ha manifestado el deseo de que el articulado se discute reposadamente, pues da su intervención en la discusión.

También se acordó que el día 15 de Enero se reunirán las sesiones de Otoño.

El conde de Romanones nos dijo al salir que él creía que esta tarde se aprobaría el presupuesto de Instrucción.

## La bala de ayer

«La Correspondencia de España» dijó anoche que D. Jaime de Borbón estaba en Madrid y que había cenado en casa del Marqués de Cerralbo.

«El Correo Español» publicará esta noche un anuncio diciendo que es falsa la anterior noticia.

## Biblio Cambó

Barcelones.—Cambó ha hecho hoy declaraciones en las que se ha mostrado optimista respecto al asunto de las zonas neutrales. Dice que ese proyecto lo presentará el gobierno a las Cortes antes de que se suspendan las sesiones, y que el gobierno defenderá dicho proyecto.

Ha bravo comenzará una campaña fuera de Cataluña, para que se conozcan las ventajas de las zonas neutrales.

## El presupuesto de Instrucción

Se ha celebrado la reunión de los jefes de las minorías con Dato y Bugallo para llegar a una fórmula en el presupuesto de Instrucción.

Romanones dijo que se ratificaba en su criterio de antes, que no es opuesto a que se aumente el gasto a los maestros de escuelas y que se oponga a la creación de nuevas plazas.

La reunión terminó a las cinco de la tarde.

## Política portuguesa

Lisboa.—Leído el programa del nuevo gobierno en las Cortes, Alfonso Costa dijo que el partido democrático lo apoyaría.

## La guerra Europea

### Noticias de la madrugada

#### Parte oficial francesa

Burdeos.—El parte oficial de las tres de la tarde, dice así:

Nada importante hoy que señalar entre el mar y el Océano.

En la región del Aisne, al Noroeste de Soissons, el enemigo bombardó con violencia nuestras trincheras.

Contestó nuestra artillería destrozando algunas baterías enemigas.

No se registró ataque alguno de infantería.

Nuestra artillería ha destruido una posición importante cerca de Bayeux.

En el Argonne y bosques de Lagny, hemos progresado notablemente.

En La Misa no ha habido ataques enemigos.

En los altos del Mosa, después de violento combate las baterías alemanas han cambiado de posición, hacia el Norte.

En la Wosbre, después de tomar una línea de trincheras sobre un frente de 500 metros en el bosque de Mortmarte, nuestras fuerzas han realizado dos ataques violentísimos, mientras las tropas han rechazado dos violentos contraataques.

En Alsacia nuestro avance ha llevado el frente de la Misa a 1.500 metros al Este de L'Eglise.

Burdeos.—El parte oficial de las diez de la noche, dice:

Varios ataques de nuestras tropas nos han permitido progresar algo a lo largo del Canal del Isar y Oeste de Halleve que.

Hemos rechazado algunos contraataques del enemigo.

La estación de Commercy fué bombardada ayer por las baterías germanas, que disparaban a considerable distancia, causando escasos desperfectos.

En la Alsacia, un movimiento ofensivo del enemigo al Noroeste de Cirey ha fracasado.

En el resto del frente sigue nuevo hoy que señalar.

## Noticias de la tarde

### Dicen los rusos

London.—Un telegrama de San Petersburgo dice que los rusos han desalojado de las posiciones que ocupaban en Pratsin ó Illerov a los alemanes.

### Minas

London.—El Gobierno ruso no ha obtenido satisfacciones del alemán por haber colocado minas en Finlandia. Anoche cuando se dijo que estas minas eran rusas, informes de otro origen dicen que eran alemanas.

### Posiciones bombardeadas

London.—La escuadra inglesa ha bombardado, durante dos días consecutivos, las posiciones de los alemanes en la costa de Bélgica, a fin de impedir el avance de los mismos.

London.—Los alemanes han bombardeado la población de Farses, situada al Sur de Nieuport y a 20 kilómetros de Dunkerque, con cañones de grueso calibre.

Cuatro granadas cayeron en la estación del ferrocarril, a las once de la mañana, matando varios soldados belgas e hiriendo a otros.

Una bomba fué a caer en el sitio donde estaban preparados un tren de la Cruz Roja destinado a llevar heridos a Gante.

Otra bomba cayó en una plaza, causando graves daños.

### Carestía

London.—Comienza a notarse en Alemania la carestía de cereales y esto crea gran hambre en muchos sitios.

También se nota la falta de metales, singularmente de cobre.

Por esto hace días no se encuentran artículos nuevos de este metal.

### Aviación francesa

Paris.—Varios aeroplanos franceses han volado sobre París.

Evolucionaron sucesivamente sobre el Elíseo, las Cámaras y los Ministerios, manteniéndose a 2.400 metros.

Ha tenido que soportar los aviadores una temperatura de diez grados bajo cero a esas alturas.

Esta escuadrilla era conducida por el comandante Girard, diputado del Distrito, que, aparte de reunirse los trabajos parlamentarios, continúa dirigiendo la aviación militar del campo atrincherado de París.

### En Premiliz

London.—Los rusos siguen bombardeando Premiliz. Se nota falta de viviendas en esta plaza.

### Gante

Roma.—En Schaffhausen se cayeron 2.000 internados civiles franceses, procedentes de Alemania, por otros tantos alemanes y austriacos que estaban en Francia. El Comité especial los facilitó ropas de abrigo. Continuarán en lo sucesivo estos ceses.

### Dicen los servicios

Niñ. Los servicios dicen que después de un gran combate han derrotado a los austriacos.

### Un general herido

Paris.—El general Bonnier ha sido herido dos veces. La segunda, por cinco cascos de granada.

Entre los muertos, figura el teniente coronel Duchene, muerto a la cabeza del regimiento que mandaba.

### Aclamaciones

T. k. o.—Ha sido recibido con aclamaciones el general inglés que manda las tropas aliadas que toman Kinshasa.

### Trabajando

Paris.—Algunas fábricas belgas han comenzado a trabajar con obreros holandeses.

Las autoridades alemanas han provisto a dichos obreros de permisos especiales.

### Reparación

Roma.—El Gobierno turco ha dado amplia satisfacción a Italia por el incidente ocurrido con un convoy italiano.

### Descomisados

Amsterdam.—En Kiel, el Tribunal de justicia ha decomisado los cargamentos de cinco buques apresados por Illevar contrabando.

### Generalísimo

Roma.—Se ha encargado del mando del ejército turco Illevar Pasha.

### Andraitx alemana

London.—Nuevamente ha vuelto la escuadrilla de submarinos alemanes a querer tomar la entrada del puerto inglés de Dover. En una semana dos veces han llevado a cabo el mismo intento.

Sus comentarios semejanza audacia, aun más por ser extremada la vigilancia en dicho puerto, como en todo el canal de la Mancha.

### Parte oficial alemana

Roma.—El gran cuartel alemán co-

municó que en el frente del Mosa y en los Vosgos rechazaron los alemanes los ataques de los franceses.

En la Prusia Oriental y en la Polonia Meridional las operaciones no tienen importancia.

En la Polonia Septentrional los movimientos son normales.

Son inexactas las noticias rusas del día 11, de que los rusos progresaron al Sudeste de Oracovis, apoderándose de 2.000 prisioneros alemanes y de varios aviones y ametralladoras.

También son inexactas las noticias oficiales francesas de que al Nordeste de Vailly y al Oeste de Vigevan les destruyeron baterías gruesas alemanas.

### A qué Irán?

Roma.—Han marchado muchos barcos italianos al Mar Rojo. Se desconoce el por qué de su viaje.

### Sinceridad del E. M. ruso

San Petersburgo.—El Estado Mayor ruso ha declarado que solamente ha dado parte oficial de seis acciones de la campaña.

Las agencias francesas han publicado más de sesenta partes, atribuyéndolas al Estado Mayor ruso.

## Sobre-Monedero

Para la circulación por correo de valores en metálicos  
Servicio Postal Oficial, creado por R. D. de 30 de Noviembre 1899

El sobre Monedero circular entre todos los pueblos de la Península, Islas Baleares y Canarias y costa de África, y donde no haya Administración de correos, están obligados a admitirlo a la circulación los carteros y peones rurales. El Sobre Monedero este medio más cómodo, sencillo y seguro para remitir dinero por correo, certificado, desde 5 céntimos hasta 50 pesetas, en cualquier clase de moneda y en toda clase de fracciones.

Con el sobre Monedero se evitan al público las molestias de todos los sistemas de giro; no es necesario el requisito de conocimiento y se entrega por el cartero en el domicilio del destinatario, aunque sea en la aldea más pequeña. Indispensable para cargos al comercio, suscripciones de periódico, pedidos de libros, pensiones, mensajes, etc., etc. Único que resuelve las dificultades del giro en pequeñas cantidades. El Sobre Monedero tiene la garantía del Estado que abona la cantidad declarada en caso de extravío. El Sobre Monedero se vende en los estanques, Administraciones, Estafetas de Correos y Carterías, librerías, tiendas de objetos de escritorio, etc., etc. al precio de 25 céntimos. Los pedidos de los estanqueros se harán a las Oficinas de La Compañía Arrendataria de Tabaco, en cada provincia; los demás pedidos se harán a las Oficinas de la Sociedad del Sobre Monedero. Se boda un buen premio de venta. Se desean Representantes activos para capitales de provincia y pueblos importantes. Oficinas: Goya, 6, bajo. Madrid.

## REUMATICOS

El guarda ver desaparecer tuatros dolores usual al

### Bálsamo Victoria

que a base de Mecotan, Menthol, Aleantor, Cocaina y Galicilato de Metilo, elabora la FARMACIA CENTRAL DE LA VICTORIA.

Basta dar una ligera fricción sobre la parte dolorida y recabrárla con una bayeta ó franela para conseguir el efecto inmediato.

Precio 2 pesetas. Depositario en Córdoba Dr. Martín, Gondomar 2 farmacia

## Note mueras, sin ver Madrid

### Viajes gratis a Madrid

Ida y vuelta, Ferrocarril, transporte de equipajes, automóviles, hoteles, diversiones y una carta de crédito de 125 PESETAS.

Quince días bien aprovechados en la villa y Corte. Itinerario completo:

Primer día.—Llegada de los excursionistas, presentación en el local de "Turismo Hispano-American", Pasaje de orientación en coche. Maisón Doré, Paseo en automóvil. Museo de Arte Moderno Triángulo Palace y Teatro Cómico. 2º día. La Parada en el Real Palacio, Real Armazón, Real Casa de Campo, Gran Teatro y Teatro de Apolo. 3º día. Museo Arqueológico Nacional, Biblioteca Nacional, El Retiro, Palace Hotel y Teatro de la Comedia. 4º día. Museo del Prado, Lyon D'or, Paseo en automóvil, Príncipe Alfonso, Academia de billar y Souper-Tango. 5º día. Congreso de los Diputados, Museo de Reproducciones Artísticas, Real Palacio, Fuentón Central, Nueva España, y Teatro de Lara. 6º día. Casa de la Moneda, Museo de Historia, Nau a, Museo Naval, Plaza Mayor, Hotel Ritz, Teatro Benavente y Teatro Romea. 7º día. San Francisco el Grande, Plaza de la Cebada, Real Fábrica de Tapices, Panteón de Hombres Ilustres, Museo Antropológico, Iteal Rom y Teatro Español. 8º día. El Pardo, Chantecier Palace Hotel. 9º día. Torre de Santa Cruz, Casino de Madrid, Plaza de Toros, Príncipe Alfonso, Palace Hotel y Teatro de la Zarzuela. 10º día. Observatorio Astronómico, Circulo de Bellas Artes. Mu-

seo de Artillería, Parque de Bomberos, Ateneo Científico Literario y Teatro Real. 11º día. Palacio del Senado, Cárcel Modelo, Paseo en coche por la Moncloa, Royalty y Teatro Martín. 12º día. Excursión a Escorial y Teatro Cervantes. 13º día. Centro de Hijos de Madrid, Banco de España, Fábrica de Tabacos, Cervecería de Candelas, y Teatro de Novedades. 14º día. Real Academia de Bellas Artes de San Fernando. La Bombilla, San Antonio de la Florida y Teatro de Esicia. 15º día. Almuerzo de despedida en el Restaurant de Tú. 16º día.

Para pertenecer a nuestra vastísima liga de propaganda de las bellezas de España, basta sólo comprar todos los meses un Cheque de Turismo cuyo importe no se pierde, pues su valor real y positivo constituye un verdadero reintegro.

Si en Pascua 6 Año Nuevo quiere usted hacer un viaje práctico y agradable desde Madrid a provincias, desde provincias a Madrid, o desde una provincia a otra provincia, no tiene más que dirigirse a nosotros, pidéndole los datos.

Combinaciones Mutuas—5 pesetas en primera clase; 3 en segunda y 1 en tercera. "Turismo Hispano-American", Nicolás Rivero, 1, calle Riveiro, 1 piso, esquina a Alcalá—Teléfono 4626. Acartado de Correos 28. Dirección Telegráfica "Turismo", Madrid.

BOLETIN DE SUSCRIPCION

## TURISMO HISPANO-AMERICANO

D

vecino

desea ser miembro de TURISMO HISPANO AMERICANO, y tener derecho al uso del Diploma, de la Insignia y el Carnet de identidad que sirven para utilizar todos los beneficios (ast como las rebajas en vapores, ferrocarriles, hoteles, etc.) que proporciona esta institución patriótica. Se compromete a adquirir mensualmente un Cheque de Turismo de \_\_\_\_\_ pesetas.

Fecha.

Firma.

Llénese, córtese y envíese a TURISMO HISPANO-AMERICANO (Nicolás Rivero, 1, primer piso, Madrid). A cambio de su primer desembolso de una peseta, recibirá un Cheque de Turismo de ese importe y un Diploma en colores extendido a su favor.

## NO MÁS PURGAS

### Supositorios "VICTORIA", a las glicerinadas solidificadas

Los SUPOSITORIOS "VICTORIA" constituyen el medio más práctico y eficaz para combatir y deterrar enfermedades tan molestas como el estreñimiento.

Sus ventajas son las siguientes: 1.º Introducción fácil. 2.º Contacto perfecto con las paredes intestinales. 3.º Derretimiento completo. 4.º Acción isotónica y desobligativa y estimulación de la contracristalidad del intestino, produciendo rápidamente la evacuación. 5.º La tolerancia perfecta del intestino, para los SUPOSITORIOS "VICTORIA". Caja para niños, 1 peseta; adultos, 1'50.

Depositario en Córdoba: Dr. Marín, Gondomar 2

## Papel para envolver

Ambrosio Morales, número 8

En la Admón. de art. periódicos se vende por aristas y por kilo

## Agendas Bailly-Bailliére para 1915

### Agenda de Busto

MEMORANDUM DE LA

### Agenda Culinaria

LIBRO DE LA COMPAÑIA

### Agenda de Bolillo

PARA uso de Particulares

### AGENDA

médico-quirúrgica

de bolillo

Memorandum temporales, Formulario médico y diario de visita

CONTIENE

Diario en blanco para anotaciones de ingresos y gastos, con importantes datos, muy necesarios en oficinas de Banca, Comercio, partidales, etc.

Cuatro ediciones económicas.

Madrid: 1, 1'50, 2 y 3 pesetas.

Provincias, 0,50 más

Cuatro ediciones completas.

Madrid: 2, 2'50, 3 y 4 pesetas.

Provincias, 0,50 más

CONTIENE

Secciones especiales para anotar visitas, señas útiles; gastos e ingresos diarios, y cuanto se necesita para llevar ordenadas y sin temor a que se olviden las múltiples asuntos en que se desarrolla la vida moderna.

PRECIOS

En Madrid, 2 pesetas.

En Provincias, 0,50 más

CONTIENE

Explicación de los gastos y entradas, agenda para anotar al día los gastos de cocina.

PRECIOS

En Madrid, 2 pesetas.

En Provincias, 0,50 más

CONTIENE

Precios libro de notas, dividido por días, con intercalares datos sobre Correo, Telégrafos, Teléfono, trenes, carreteras, etc.

CONTIENE

De dos días en adelante, 1,50 pts.

Con cartera pl. .... 3,00

De un día en adelante, 3,00

Con cartera pl. .... 3,50

Provincias, 0,50 más

CONTIENE

Diario en blanco para las anotaciones particulares.

Hoja para los trámites del país y temperaturas.

Memorandum de terapéutica médica-quirúrgica y obstétrica.

Formulario-Vegetos y contravenenos.

Hojas de médicos, farmacéuticos y veterinarios, etc.

CONTIENE

Diario en blanco para las anotaciones particulares.

Hoja para los trámites del país y temperaturas.

Memorandum de terapéutica médica-quirúrgica y obstétrica.

Formulario-Vegetos y contravenenos.

Hojas de médicos, farmacéuticos y veterinarios, etc.

CONTIENE

Diario en blanco para las anotaciones particulares.

Hoja para los trámites del país y temperaturas.

Memorandum de terapéutica médica-quirúrgica y obstétrica.

Formulario-Vegetos y contravenenos.

Hojas de médicos, farmacéuticos y veterinarios, etc.

CONTIENE

Diario en blanco para las anotaciones particulares.

Hoja para los trámites del país y temperaturas.

Memorandum de terapéutica médica-quirúrgica y obstétrica.

Formulario-Vegetos y contravenenos.

Hojas de médicos, farmacéuticos y veterinarios, etc.

CONTIENE

Diario en blanco para las anotaciones particulares.

Hoja para los trámites del país y temperaturas.

Memorandum de terapéutica médica-quirúrgica y obstétrica.

Formulario-Vegetos y contravenenos.

Hojas de médicos, farmacéuticos y veterinarios, etc.

CONTIENE

Diario en blanco para las anotaciones particulares.

Hoja para los trámites del país y temperaturas.

Memorandum de terapéutica médica-quirúrgica y obstétrica.

Formulario-Vegetos y contravenenos.

Hojas de médicos, farmacéuticos y veterinarios, etc.

CONTIENE

Diario en blanco para las anotaciones particulares.

Hoja para los trámites del país y temperaturas.

Memorandum de terapéutica médica-quirúrgica y obstétrica.

Formulario-Vegetos y contravenenos.

Hojas de médicos, farmacéuticos y veterinarios, etc.

CONTIENE

Diario en blanco para las anotaciones particulares.

Hoja para los trámites del país y temperaturas.

Memorandum de terapéutica médica-quirúrgica y obstétrica.

Formulario-Vegetos y contravenenos.

Hojas de médicos, farmacéuticos y veterinarios, etc.

CONTIENE

Diario en blanco para las anotaciones particulares.

Hoja para los trámites del país y temperaturas.

Memorandum de terapéutica médica-quirúrgica y obstétrica.

Formulario-Vegetos y contravenenos.

Hojas de médicos, farmacéuticos y veterinarios, etc.

CONTIENE

Diario en blanco para las anotaciones particulares.

Hoja para los trámites del país y temperaturas.

Memorandum de terapéutica médica-quirúrgica y obstétrica.

Formulario-Vegetos y contravenenos.

Hojas de médicos, farmacéuticos y veterinarios, etc.

CONTIENE

Diario en blanco para las anotaciones particulares.

Hoja para los trámites del país y temperaturas.

Memorandum de terapéutica médica-quirúrgica y obstétrica.

Formulario-Vegetos y contravenenos.

Hojas de médicos, farm